

Informe de Gestión

BOYACA



Durante el mes de Agosto del año 2018 la fundación Aguas, Naturaleza y Humanidad, desarrolló con éxito en los diferentes municipios de la provincia de Gutiérrez del departamento de Boyacá: Chiscas, El Espino, Guacamayas, Panqueba, Güicán y El Cocuy, así como en las ciudades de Tunja, Duitama y el municipio de Monquirá, una destacada actividad de acercamiento a las instituciones educativas, en el que algunos de nuestros jóvenes representantes a través de conferencias, talleres y salidas ecológicas. Promovieron espacios de sensibilización ambiental, amor a la naturaleza, buscando que la comunidad de estos lugares, en especial la juventud conociera la riqueza natural de su departamento.



También se promovieron otros aspectos que son importantes en la vida del ser humano, integrando la ecología humana, una expresión del cuidado del cuerpo humano como un todo en el ambiente que le rodea, con procesos de formación integral, física, psicológica, intelectual, moral, espiritual, social, afectiva, ética y demás aspectos que integran a los seres humanos, en los valores éticos, los derechos humanos, la salud integral, el buen aprovechamiento del tiempo libre, como una forma de hallar solución a los problemas que enfrenta la sociedad en la actualidad, esto teniendo en cuenta el estado de vulnerabilidad que presenta esta población de menores, frente a situaciones como la drogadicción, el alcoholismo, la violencia, la pérdida de valores, la sexualidad irresponsable, la desorientación y la carencia de un proyecto de vida, la falta de disciplina, entre otros. Contamos con gran acogida por parte de los jóvenes, los docentes, las alcaldías locales y la población en general estableciendo canales de diálogo y participación en torno a dichas temáticas

1 DE AGOSTO DEL 2018 CONFERENCIA EN EL MUNICIPIO DE CHISKAS: TEMA CONSERVACION DEL MEDIO NATURAL..

Nuestra primera conferencia se desarrolló en el INSTITUTO EDUCATIVO DE CHISKAS un colegio rural a la entrada de la cabecera municipal, esta presentación estuvo dedicada a descubrir en la juventud la importancia de la conservación del medio que nos rodea, cabe destacar que el municipio de chiskas dentro de la provincia de Gutiérrez y a lo largo de Boyacá es uno de los municipios con mayor extensión de paramos y superáramos aptos para conservación y de una belleza natural inigualable.



Ilustración 3 paisaje paramos de chisca

la sensibilización es un proceso lento, pero en el temario desarrollado logramos que los estudiantes se sensibilizaran de la labor de conservación del medio natural.



Ilustración 3. colegio chiscas.

4 DE AGOSTO DEL 2018 CONFERENCIA TALLER EN EL MUNICIPIO DEL ESPINO: TEMA PREVENCION DE INCENDIOS FORESTALES.

Dentro de los factores de conservación esta la educación ambiental y es por eso que el INSTITUTO EDUCATIVO EL CASCAJAL Y EL INSTITUTO EDUCATIVO EL ESPINO, dieron la acogida a un tema relevante no solo para la provincia de Gutiérrez, sino para todo el departamento de Boyacá. Es así como se desarrolló esta conferencia taller con los jóvenes de todas las edades, se tuvo el apoyo audio visual, presentaciones musicales y lo más importante, lograr que el estudiantado identificara las malas prácticas que desencadenan incendios forestales.



Con muestras lúdicas, se cerró el taller en aras de dar la mayor claridad y despejar las dudas acerca del peligro de los incendios forestales en donde la mano del hombre genera el 70% de los mismos y Boyacá ocupa el tercer lugar del país en la cantidad de incendios forestales provocados.



5 DE AGOSTO DEL 2018 CONFERENCIA EN EL MUNICIPIO DE GUACAMAYAS: TEMA SISTEMAS AGROFORESTALES...

La comunidad del municipio de guacamayas abrió sus puertas en la casa de la cultura a una conferencia publica no solo para estudiantes si no para los habitantes en general, con un tema trascendental como lo son los sistemas agroforestales, nuestro grupo técnico estuvo al frente de la conferencia

donde no solo tratamos este tema si no la importancia del huerto casero y el huerto medicinal, la protección del medio ambiente y una amplia sensibilización en la forma de cuidar la tierra y algo muy interesante el desarrollo temático de la ecología humana como una parte del todo, dentro de los asistentes a la conferencia estaban alumnos del INSTITUTO EDUCATIVO SAN DIEGO DE ALCALA del municipio de guacamayas.



6 DE AGOSTO DEL 2018 CONFERENCIA EN EL MUNICIPIO DE PANQUEBA: TEMA ECOLOGIA HUMANA ...

En el hermoso municipio de panqueba en la INSTITUCION EDUCATIVA TEKNIKA DE PANKEVA, ubicado en la plaza municipal, se dio apertura a un tema muy interesante como lo es la ecología humana, aquí tuvimos en pleno todo el estudiantado profesores y directivas. El tema se enfocó no solo a la ecología a través de la historia más aun entender los procesos en los cuales el ser humano es una réplica del ambiente que lo rodea y en el cuidado de su cuerpo y sus aptitudes como persona se puede armonizar con la naturaleza y el entorno que lo rodea.



Estuvimos también en la vereda mostazales, en una salida ecológica reconociendo el hermoso paisaje de esta zona de Boyacá y hablando con los campesinos acerca de la forma en que a través del tiempo han mantenido las tradiciones agrícolas y el cuidado del medio ambiente, concientizamos la comunidad, direccionándolos a sistemas productivos, encaminados a la conservación del medio ambiente, diversificación de productos agrícolas y protección de la flora local.

**7 DE AGOSTO DEL 2018 CHARLA CON LOS JOVENES EN EL MUNICIPIO DEL
COCUY: TEMA EL CAMBIO CLIMATICO...**

El municipio más grande de la provincia de Gutiérrez, la puerta a el parque nacional natural del cocuy, nos abrió la puerta para dar una conferencia sobre un tema de debate mundial, como lo es el CAMBIO CLIMATICO, y el lugar destinado fue el INSTITUTO EDUCATIVO JOSE SANTOS GUTIERREZ, en donde los jóvenes de todas las edades maestros y educadores nos dieron una calurosa bienvenida, en el desarrollo del tema se interactuó con jóvenes,



niños y educadores.



Se lograron objetivos básicos y fueron: identificar la problemática del cambio climático en el mundo, conocer los peligros que representa el cambio climático para Colombia y Boyacá, estructurar herramientas de soporte para afrontar en la medida de lo posible los efectos producidos en el clima, y sensibilizar a la comunidad en general acerca de estos cambios. También interactuamos en otros aspectos que lleva consigo los cambios ambientales en todo nivel y cómo influyen en el comportamiento humano, de tal forma que se abarcaron temas tan delicados como la violencia intrafamiliar la migración de la población y el crecimiento de la pobreza y sus efectos colaterales. Fue una experiencia muy alentadora y fructífera.

**8 DE AGOSTO DEL 2018 CONFERENCIA EN EL MUNICIPIO DE GUICAN:
TEMA LA BIODIVERSIDAD...**

En Guicán un municipio frío de la provincia de Gutiérrez y hermoso con paisajes espectaculares, estuvimos con un tema trascendental como lo es la biodiversidad, ya considerada por estos días como mega diversidad, más aun en nuestro país que es considerado el país con mayor biodiversidad en el mundo. En esta ocasión el turno de llevar esta hermosa presentación fue el INSTITUTO ESTUDIANTIL ESCUELA NORMAL SUPERIOR, donde estuvimos desarrollando la temática de forma variada y se hizo una presentación folklórica juvenil para amenizar el temario.



En la presentación estuvieron varios técnicos de la fundación además se hizo participativo con los niños jóvenes y profesores, la percepción que nos dejó esta actividad fue muy grata ya que descubrimos muchos valores en los estudiantes y ya una amplia conciencia de la importancia de su municipio no solo como eje turístico además como un municipio de vocación agraria, donde la juventud se puede direccionar a que conozca y estudie más el medio ambiente que les rodea y así sean profesionales en la protección de la biodiversidad no solo de guican si no a demás de Colombia.

9 y 10 DE AGOSTO DEL 2018 SALIDAS ECOLOGICAS PNN NEVADO DEL COCUY Y SALIDA A CASCADA EL ESPINO...

Así mismo, el día 9 de agosto se llevó a efecto una campaña de formación para la preservación del medio ambiente, por medio de una salida ecológica al parque natural de Cocuy, cerro pan de azúcar, con el fin de promover la toma de conciencia ecológica y la valoración de los recursos de la región entre los jóvenes del Departamento, contamos con la participación de 50 caminantes entre estudiantes, profesores, personas provenientes de Tunja, Duitama y miembros de la fundación. La caminata logro su objetivo era lograr conciencia en todos los asistentes especialmente en los jóvenes, nos trazamos el objetivo inisal de conocer el entramado sistema de los páramos de Colombia, y conocer la flora típica del lugar a alturas mayores a los 4000 msnm, una adaptación histórica del nacimiento del parque como tal.

También conocimos los peligros a los que se ve sometido el entorno natural por mano del hombre, y algo muy importante los estragos del cambio climático sobre las nieves perpetuas y la acelerada pérdida de masa glacial que ubica a el parque natural nevado del cocuy como el de mayor pérdida de masa glacial en toda Colombia. Nuestro ascenso estuvo marcado por una deliciosa caída de nieve, en la mayor parte del recorrido, algo que le dio un toque muy especial a una caminata hermosa llena atracciones naturales sin igual.





La conservación, el respeto por la naturaleza y una visión más espiritual de la vida fue la enseñanza que nos dejó esta caminata, logrando captar la atención de todos los jóvenes que muy interesados contaron sus experiencias al paso por los hermosos lugares que mostro la naturaleza, los miembros de la fundación quisimos que los jóvenes y asistentes en general vieran y sintieran las hermosas maravillas de la naturaleza que DIOS nos ha dado y el papel fundamental que como sociedad tenemos para resguardar este patrimonio no solo de Colombia si no de la humanidad, LA SIERRA NEVADA DEL COCUY , una escultura hermosa de la naturaleza de belleza inigualable.



10 DE AGOSTO: CAMINATA A UNA CASCADA DEL ESPINO...



Al día siguiente de la hermosa visita al PNN EL COCUY, iniciamos la segunda caminata salida ecológica con los jóvenes y miembros de la fundación a una hermosa cascada a solo una hora y media caminado desde el espino hacia las afueras del municipio.



Ya en plena ascensión identificamos algunos procesos erosivos muy comunes en zona de ladera donde el sobrepastoreo de ganado es súper común, después estuvimos revisando las características del bosque, y practicando algo de yoga con miembros de la fundación, dándole un toque más espiritual y no solo ecológico, fue una caminata ecológica constructiva desde todo punto de vista.

De esta forma la FUNDACION AGUAS NATURALEZA Y HUMANIDAD, terminaba su ciclo educativo para la provincia de Gutiérrez, una labor edificante, donde nos trazamos nuestros objetivos propuestos de tal forma que se logró interactuar con la comunidad de una de las zonas más lejanas del departamento de Boyacá.

12 al 18 DE AGOSTO DEL 2018 CONFERENCIAS, TALLERES EN DUITAMA TUNJA Y MONQUIRA...

LA FUNDACION AGUAS NATURALEZA Y HUMANIDAD, en aras de llevar el conocimiento de la ecología continuo su labor en la zona centro de Boyacá, incluyendo la capital y algunas ciudades de importancia estratégica y de desarrollo comercial.

Las actividades a desarrollar fueron:

1. Conferencias sobre cambio climático.
2. Taller conferencia biodiversidad y mega diversidad.
3. Ecología humana base de la ecología natural.
4. El humano en vía de extinción, una visión moderna del hombre.
5. Belleza natural y paisajismo, el compromiso de cuidar lo natural.
6. Yoga ecológico el sistema de unirnos a nuestro entorno natural.

las conferencias se llevaron a cabo en la ciudad de Duitama en el colegio de señoritas y en otros establecimientos educativos de la ciudad, en Tunja estuvimos en el colegio INEM, de esta ciudad, además estuvimos llevando a efecto conferencias públicas para la comunidad en el salón múltiple de Tunja

frente a COMFABOY, logrando cumplir nuestro objetivos de trabajar con estudiantado jóvenes, maestros educadores y gente del común que carece del conocimiento básico sobre el medio ambiente y otros temas.



En Moniquira se desarrolló un ciclo de conferencias de un día a la comunidad de esta ciudad, el objetivo del mismo sensibilizar a la comunidad, sobre la importancia de la conservación del medio ambiente en un departamento tan rico como el de Boyacá, las labores se complementaron con presentaciones artísticas y una invitación a desarrollar ciclos de siembra forestal y limpiezas de afluentes hídricos de las zonas aledañas a Moniquira, mucha acogida tuvieron las labores en donde se presentaron más de 100 personas por conferencia los días que estuvimos en la zona centro de Boyacá.

Durante todo el proceso de educación y formación que llevo a efecto la FUNDACION AGUAS NATURALEZA Y HUMANIDAD, se lograron los objetivos

trazados tanto en la concientización de la comunidad, como en el proceso de educación y reeducación de la comunidad.

Concluimos nuestra labor con una cara de alegría y felicidad ante el compromiso que tenemos como fundación de educar y ayudar a conservar el medio ambiente en nuestro país y en el mundo, dándonos cuenta que nuestro hechos en una mayor o menor proporción no solo afectan nuestra vida, además la vida de nuestra madre tierra.

